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记录名家生活点滴

南都周刊：天气本是个很诗意的概念，

你曾在书里写“天气信息越来越多，而看云

的闲暇却越来越少”。

宋英杰：其实人们坐在一起聊天，我们

很少聊天气。甲骨文中有一个出现频率很

高的问题，叫“兹云其雨”，意思是这片云彩

会下雨吗？直到现在我们也没回答尽这个

问题。所以天气预报是满足人类基础探知

欲的高级智力游戏。“八月十五云遮月，正

月十五雪打灯。”这也叫天气预报啊，这得

多有心、对天气多依赖，才能观测总结出

来。

南都周刊：现在人不需要这样了，但是

不是也挺可惜？

宋英杰：我们越来越“傻瓜”式地生活，

除了自己的职业之外，其他的东西别人都

可以代劳了。每个人做自己最擅长的事，

导致了我们对天气没有那么大的兴趣去关

注，这符合经济学的高效原则，但我不知道

符不符合社会学。

南都周刊：你在博客中说自己反对那

种“紧抱大树呼号，殊死报道台风”的极端

天气报道形式。

宋英杰：不少同行对灾害的现场直击

非常在意，觉得这是保证收视率非常重要

的手段，我不太这样分析问题。台风你该

追吗？为什么一定要拿着摄像机绑在树

上，你用探头不行吗？当政府组织民众撤

离的时候，你也是民众，你为什么要走进台

风，我一直质疑这件事。

南都周刊：信息渠道固然多，可晚上 7

点半钟的天气预报现在还是收视率排行第

一名。

宋英杰：35岁以上的中老年人是天气

预报的收视主体，这点没变。我个人总结，

一来是收视惯性，二来是身份责任感的驱

使。一大家子人，谁会去看天气预报呢，往

往是叮嘱大家生活起居的人。我可以分享

一位北京观众的真实经历：他的母亲在哈

尔滨住，儿子在武汉上学，有天看完天气预

报，他电话打给儿子，说北京大风降温了，

明天就到武汉，多穿点，儿子很不耐烦。过

一会儿他的母亲给他打来电话，说冷空气

从哈尔滨到了北京，你们那里天冷了吧，于

是他也不耐烦起来。这件事后来让他陷入

思考：今天我受了冻，所以我想到明天我儿

子会受冻，但我怎么没想到昨天我妈妈受

冻呢。这段故事给我的一个启示是，中国

人的亲情，永远是自上而下的。

南都周刊：天气预报不准的印象为何

一直没有改观？

宋英杰：我以前问过别人，你觉得什么

时候会下雨？大家都说，刚刚洗完车的时

候、出去游玩的时候、下班回家的路上、没

带伞的时候、天气预报说晴天的时候……

这就是“墨菲定理”（事情如果有变坏的可

能，不管这种可能性有多小，它总会发生），

凡是你能想出来的，都是你记住的，但是有

一些被你遗忘了。

南都周刊：温州动车事故在第一时间

的官方解释是雷电导致，你有什么想法？

宋英杰：我太有想法了。我在微博里

写过：“积水了，是老天爷的错；出轨了，是

老天爷的错；晚点了，是老天爷的错；污染

了，是老天爷的错……当个老天爷也真不

容易。”我特别讨厌这种行为，就是只要出

事，大家下意识首先让老天爷来顶责。这

种现象我不喜欢，以后谁再这么干的话，他

们这个行业所说的任何话我都不想相信。

可能有些事情是天气原因，但是真相还没

查清之前，你不能随口就把责任推到老天

爷头上。

电视剧《武林外传》、《潜伏》让姚晨

迅速走红，微博则让她成为万众瞩目的

明星。

想象中明星该有的顾忌，姚晨没

有。出门不化妆，不戴墨镜。

有一次去一个连店名都没有、拥挤

不堪的小饭馆吃面，没多大会儿，朋友

电话：“你在某某地吃面？”

“你怎么知道？”

“微博上写的，还有你照片。”

在她享受美味的时候，周围的食客

早已用各种武器偷拍了她。

既然如此，她干脆自拍了一张，也

发了微博。

自从有了微博后，遇到类似情况，

她会选择自我曝光。比如离婚，辟谣

……她都在微博上自行危机公关。在微

博上，她一个人就是一支队伍，做着一

个团队该做的事。

“刚开始时觉得什么事情都可以自

己说，挺好。”后来她开始思考，这么做

是不是扰乱了媒体秩序？站在媒体角

度考虑问题的艺人不多，姚晨也不避讳

她和媒体之间一直有着良性的互动。

“我从一出道就非常受媒体的保护，没

太受过攻击，从心底来说，我可能对媒

体比别的演员更有好感。这些年，当我

遇到事情的时候，大多数媒体都是保护

我的，特别是去年遇到人生变故的时

候。”

因为经常参与公共话题的讨论，表

达愤慨，有些人以为姚晨是个愤青儿，

歌手李健说，“明星因为占有更多社会

资源，就要负起更大的社会责任。明星

的言行会影响、引导别人，特别是一些

青少年 fans，所以要有责任感。国外一

些艺人，他们利用自己的影响力去改善

一些人的生存环境，帮助需要帮助的

人，这才是一个明星的本分，姚晨正在

做这样的事情。”

宋英杰：
当个老天爷真不容易

7月23日晚，正在家中沙发上被困

意侵袭宋英杰，他随手在微博上调侃当

日7比2逆转老挝的中国足球队：“国足

比赛的比分太难预报了。”“真是……天

有不测比分。”突然，甬温线动车事故的

新闻跳了出来：“上海铁路局有关人员

已经到达现场，脱轨原因是动车遭到雷

击后失去动力停车，造成追尾。”

这一定性把事故引入了宋英杰的

专业范畴。他马上弹起身，叫夫人让出

电脑，查雷达，查卫星，还果真有雷。23

点07分，他上传了一张温州雷达站的观

测图，说明是：“脱轨疑与雷击有关。动

车发生事故时段，温州气象雷达观测到

的可能引发雷暴的小范围对流云团（目

前已移出）。”网友们立马不高兴了。“真

是好儿子，关键时刻给提供了这么好的

证据和借口。”7分钟后有人回复。

“我不是替铁道部说话，我只是陈

述事实啊。那天是星期六，可能很多气

象官博没人值班，这个行业中大众知道

的专业人士可能就我在微博上。我能

够清晰地看到确实发生了雷，我需要站

出来回应。何况我也加上了一句‘夏天雷很多，动车应该能够避免雷击影响啊’。冒着

可能会被人责怪的风险来证明的确发生了雷，要对得起自己的专业，要有良心和担当，

而不是按照对自己行业有利无利的原则选择推诿。”对于嘲讽，作为“中国第一气象先

生”的宋英杰很坦然。从1993年起，这个“世上最不靠谱的人”主持着中国收视率最高的

节目，至今已经十八年。

据《南都周刊》

姚晨：
用微博做明星的本分
作为一名艺人，姚晨在微博上不回避公共话题，也不怕参与有争议性话题的讨

论。她微博上关注最多的是公共知识分子和媒体从业人员。用导演冯小刚的话

说：她有一批意见领袖的朋友。姚晨不否认这些人对她的影响。大多数艺人还在

用微博互相say Hello、晒靓照的时候，她已经开始积极转发解救被拐儿童、救治病

残人士、保护环境等相关内容的微博；在其他艺人开始关注此类事件时，她又开始

参与到对强拆类公民权利受到侵害问题的讨论中。 宗禾

2009年9月1日，姚晨注册了微博，

确切地说，是一个在新浪工作的朋友帮

她开了微博。最开始，她以为微博和博

客类似，既然如此，就换个新鲜的，抱着

尝试一款新游戏的心情玩起了微博。“想

写什么写什么。”到了2011年7月27日，

姚晨微博粉丝过千万。目前，包括她在

内，全世界微博粉丝过千万的只有3个

人。

网友在新浪微博上发求助信息时，

都习惯性地@姚晨，希望借助她的影响

力获得帮助。最初，对于求助者的微博，

她都尽量帮忙转发，一段时间后，关于她

微博报价一条6万元的信息像一只受惊

的小鸟到处乱窜。这让姚晨意外又委

屈。在微博注册伊始，她就告诉自己的

团队，“微博已经让我们获益，提高了知

名度，绝不可以再通过微博赚钱。不少

公关公司通过新浪找我，我都拒绝了。”

偶然间，她看到一个媒体做了一篇

关于微博营销的调查文章，列出来的名

单里，有好几个是她早期加过关注的，她

想起这些人都让她帮忙转发过微博。后

来才知道，有一些帮助人的微博可能跟

营销有关。“比如你是微博公司的人，我

让你接个单子，比如哪个学校需要什么

东西啊。你写这样一条微博，让姚晨转

发，你就给我发了条私信，说帮忙转一下

帮帮这些孩子，我转了，这6万元就进了

你的腰包，我完全不知情。”

不能通过微博赚钱

会选择自我曝光


